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最近一段時間，在香港假冒中聯辦和內地官員
的電話騙案急增。昨日，中聯辦警務聯絡部副處
長吳國鎮出席電台節目，表示中聯辦及張曉明主
任相當重視事件，並清楚表明中聯辦和內地執法
機關都不會打電話執法，更不會向香港市民索取
金錢和敏感資料。這是中聯辦首次就熱點民生問
題，派官員出席香港的電台「烽煙」節目，直接
與港人交流溝通，顯示中聯辦對港人切身利益的
高度重視，有助消除港人對內地執法運作的神秘
感和各種誤解，遏制各種手段的詐騙犯罪，儘可
能避免市民利益受損。中聯辦官員與港人直接溝
通，相信會受到市民的歡迎，對進一步增進兩地
了解互信，促進融合發展，具有深遠意義。

近期冒充中聯辦官員及內地執法部門的跨境電
話騙案急劇上升。一些市民面對突如其來的莫須
有的「麻煩」，出於種種誤解，誤以為內地「用
錢可以解決一切」，為求息事寧人，寧願破財消
災，結果被騙去大筆錢財，損失慘重。香港市民
對內地的種種誤解不消除，不僅令中聯辦和內地
執法部門蒙受不白之冤，而且會令更多港人上當
受騙。中聯辦安排相關官員，利用香港的大氣電
波，向全港市民詳盡解釋跨境騙案的慣用手法，
明確指出中聯辦和內地執法當局不會透過電話執
法，更不可能向市民要錢。這種直接交流溝通的
方式，可以實實在在幫助港人了解真相，增強分
辨真偽的能力，減少因為無知和誤解而受騙的機
會。中聯辦官員還在電台節目中表示，中聯辦已

採取措施促成香港警方跟內地公安部聯絡合作，
有效增加破案機會。為了打擊跨境騙案，中聯辦
官員主動直接面對港人，反映中聯辦作為中央政
府駐港機構，認真履行職責，急港人所急的積極
態度。

香港回歸以來，中聯辦在香港積極履行職責，
做了大量卓有成效的工作，為成功落實「一國兩
制」、維護香港繁榮穩定，作出巨大貢獻。不
過，不少港人對中聯辦的了解還很少，對中聯辦
的角色定位也有不少以訛傳訛或者想當然的模糊
認知。此次中聯辦官員通過參與電台節目，傳遞
內地執法部門如何運作的信息，不僅增加市民對
中聯辦角色的感性認識，而且以行動表明中聯辦
對港人利益的重視，拉近了中聯辦與港人的距
離，進一步樹立中聯辦在港人心目中親民愛民及
為港人服務的形象。

中聯辦廣泛聯繫香港各界，其中一項重要職
能，就是「促進香港與內地之間的經濟、教育、
科學、文化、體育等領域的交流與合作，聯繫香
港社會各界人士，增進內地與香港之間的交往，
反映香港居民對內地的意見」。香港回歸祖國已
有18年，兩地交流合作日益頻繁密切，而隨着交
流合作的擴展和深入，新問題、新挑戰也會不斷
出現。相信中聯辦未來會更積極作為，進一步主
動直接聆聽、回應港人的訴求，為兩地交流合作
排憂解難，促進互利共贏，保障港人利益。

（相關新聞刊A5版）

官員上電台解畫騙案 中聯辦重視港人利益
泰國曼谷的旅遊熱點連續兩日發生炸彈

襲擊事件，2名港人遇難身亡，6名港人
受傷。儘管本港保安局已發出紅色旅遊警
示，呼籲市民如非必要，避免前往當地，
但仍有不少市民按原定計劃前往泰國包括
曼谷旅遊。目前，製造炸彈襲擊事件的元
兇和動機尚未查明，不排除曼谷甚至泰國
其他旅遊熱點仍然是恐怖組織的攻擊目
標，類似的襲擊活動或者陸續有來。因
此，港府有必要繼續密切關注曼谷等地的
事態發展，適時進行風險評估，若情況顯
示局勢持續動盪、恐襲風險持續高企，就
應及時將旅遊警示級別提升至黑色，以提
醒港人赴泰的風險並方便解決後續問題，
切實保障港人生命安全。

泰國向來是深受港人喜愛的旅遊地，每
年約有60萬左右人次的香港旅客到泰國
旅行。長期以來，當地社會環境對遊客來
說比較安全，即使發生政變等動盪，遊客
一般也不會成為攻擊目標。但此次曼谷的
炸彈襲擊發生在遊人聚集的著名旅遊景點
四面佛附近，炸彈威力強大，造成20名
遊客死亡，120 多名遊客受傷的嚴重後
果，明顯是一起以遊客為對象的恐怖襲擊
事件。而就在這起爆炸案發生後十多個小
時，曼谷另一景點中央碼頭又再次發生炸
彈襲擊案，雖然此次無人傷亡，但短短兩

日間，兩處旅遊熱點相繼發生爆炸襲擊事
件，針對遊客的動機更加明顯。目前，兇
手仍未落網，真實動機未明，不排除同類
針對遊客的襲擊活動會伺機持續。鑒於曼
谷地區的外遊風險已明顯升高，特區政府
向曼谷發出紅色外遊警示，呼籲民眾近期
避免前往曼谷地區，是十分必要和及時
的。

保安局設立外遊警示制度的目的，是幫
助香港市民更容易了解在前往海外國家和
地區時可能面對的人身安全風險，市民應
審慎對待。不過，當局發出紅色旅警後，
仍有市民依照原定行程前往曼谷觀光，甚
至稱「若遭遇襲擊是命中注定」。其實，
由於已經出現港人傷亡，面對如此高的風
險，遠離危險區域，保障生命安全乃是最
佳選擇，實在不宜冒險來一試運氣，以免
得不償失，累人累己。至於選擇行程不變
的市民，就需要保持高度警惕，格外注意
安全。對於特區政府而言，面對現時尚未
明朗的局勢，應繼續密切關注曼谷乃至泰
國其他旅遊熱點地區的安全情況，掌握第
一手資料，保持對事態風險的有效評估。
若當地局勢持續動盪或顯示治安情況未受
控制，則有必要及時提升至最高級別的黑
色警示，勸阻市民前往泰國，以避免再出
現傷亡事故。

適時調升旅警 保障遊泰港人

「太狂，膽太大。」L女士用這樣的詞
語來形容她的這位曾經的同事于學

偉。據L女士介紹，當初于學偉在中化天津公
司春風得意，官至物流公司老總、天津公司副
總，可謂前途無量。但不久他就與中化高層領
導「鬧翻」，「跳槽」離開中化，還帶走了自
己的一幫「小兄弟」，另起爐灶，幹起了與中
化物流針鋒相對的生意——進出口倉儲業務。
但近幾年普通貨物的倉儲業務利潤很薄，甚至
賠錢，所以瑞海公司開業沒多久，又把目標瞄
向了利潤很高的危險化學品倉儲業務。

用「門路」涉足危化品倉儲
公開資料顯示，在瑞海涉足「危化品」倉儲

業務之前，天津僅有兩家大型國企擁有此等資
質，一家是天津港與中化合資註冊的天津港危
險品物流公司，另一家就是于學偉的「老東
家」——中化天津濱海物流有限公司。據L女
士分析，瑞海作為一家剛剛成立的民企，能夠
在短時間內順利拿到「特別通行證」，並能與
這兩家老牌國企「三足鼎立」，手段和「門
路」絕非一般。
L女士介紹，按照國家標準，危險貨物按照

危險等級分為9類。而瑞海公司的經營範圍除

了危險性最高的「爆炸類」之外，其它8類均
可經營。「也就是說，除了炸彈、炸藥，它什
麼都敢經營。」L女士進一步解釋說：「根據
我們這麼多年與危化品打交道的經驗看，那其
餘的8類其實也十分危險。一個企業真正要經
營好危化品的倉儲運輸，保證不出問題，至少
要有10年以上的專業經驗積累。」

獲壟斷性「執照」甩開對手
L女士接着介紹說，瑞海取得了危化品的經

營資質後，很快又獲得了「天津海事局指定危
險貨物監裝場站」和「天津交委港口危險貨物
作業許可單位」這兩個壟斷性的「執照」，這
相當於壟斷了天津市所有危化品進出口的倉儲
經營權，把那兩家競爭對手也甩在了身後。
「我現在所在的企業也涉及一些危化品的進

出口業務，」L女士說，「自從有了瑞海以
後，所有這些業務的進出口倉儲必須經過瑞
海，否則你就相當於無法完成進出口業務，原
料買不進，產品賣不出。于學偉的妻子還成立
了一家報關公司，我們連報關都不能去別家公
司。」L女士講，曾有一家客戶不滿瑞海「超
級壟斷」，聲稱要去中化辦理業務。于學偉狂
妄地回答說：「那我明天就讓中化關門！」

德專家：
處理事故安撫民眾存挑戰
香港文匯報訊 「天津爆炸考驗中國。」德國洪堡大學國際

政治學者霍爾特曼17日接受《環球時報》記者採訪時表示，
中國30多年經濟快速發展，同時也經歷了各種災難。儘管如
此，天津大爆炸對中國來說，仍是一個大挑戰。這既有處理事
故的難度，也有怎樣應對民眾的反應。
霍爾特曼認為，在遇到大事故時，民眾肯定有猜疑。這時，

政府應該安撫受災民眾，最重要的是及時公佈調查進展，公佈
事故相關背景信息。同時，政府部門也應承諾給予受災民眾幫
助，讓他們無後顧之憂。「當然，調查肯定很費時間。民眾也
需要耐心等待。在此期間，政府和司法機構應及時公佈調查進
展。只有各界齊心協力，反思事故，才能將災難損失化為最
小，杜絕下一次災難。」

香港文匯報訊（記者 胡瑋燦、田一涵，實習
記者 黃彥菡 上海、北京報道）寶馬汽車中國
區發言人日前表示，天津港爆炸事件發生後，寶
馬汽車的主要進口港改為上海港。接下來每周將
有約2,000輛汽車經由上海港進口到中國內地市
場。同時，在爆炸中損失嚴重的德國大眾汽車方
面也表示，除了天津港以外，大眾還有上海港和
廣州港可供整車進口，目前已經開始把產品進行
一些物流調配。

影響華北進口車市場
業內普遍預計，天津爆炸事故導致有近萬輛車被

焚毀或損壞。東風雷諾事後率先發佈聲明稱，初步估

計，公司有近1,500輛雷諾車因過火導致受損、毀
壞。此後，大眾也發佈聲明表示，正在積極核實燒毀
車數量，目前約有至少2,700輛庫存汽車被央及。而
由於爆炸區域周圍3公里仍被封鎖，寶馬表示暫時無
法評估存放在天津的車輛中有多少受損。
據悉，由於天津港進口車報關業務暫停，進口

車型暫時不能由天津港進入中國內地市場，業內人
士預計，這將對整個華北乃至東北區域的進口車市
場產生影響。不少經銷商表示，隨着9月銷售旺季
的到來，部分緊俏車型甚至可能出現斷供的情況，
在資源緊張的前提下，優惠或許會相應減少。

平治豐田傳延遲出貨
另外，記者昨日就奔馳（平治）、豐田4s店將延
遲出貨這一傳聞專門採訪了兩家汽車品牌4s店相關
人士。針對相關話題，兩家企業的受訪員工分別表
示「沒有收到相關消息通知」和「不便透露」。
記者首先致電豐田位於北京三元橋的銷售服務

公司，受訪員工回應稱「並未收到相關消息的通
知」。隨後，記者致電奔馳京順路四元橋的奔馳4s
店，受訪員工聲稱「不清楚情況」，並為記者轉接
其市場部，但並未得到回應。

寶馬進口港改滬 部分車型或斷供
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■核生化應急救援隊官
兵在海港城等事故核心
區周邊居民區開展洗消
作業。 新華社

香港文匯報訊 據「新華視點」報道，天津爆炸事故肇事企業瑞海
公司，其危化品倉庫雖然通過了相關部門在港口經營許可證、安
評、環評等方面的審核，但對其資質，仍存疑問。

曾8個多月無照經營危化品
據工商登記信息顯示，涉事企業瑞海公司於2012年11月註冊成

立，成立初期的經營許可項目明確表明「危化品除外」。2014年4
月，瑞海公司才首次獲得天津市交通部門批覆的危化品經營資質，有
效期至當年10月16日。而該公司正式獲得港口經營許可證是在2015
年6月，也就是說，從2014年10月至2015年6月的8個月中，該公司
沒有經營危化品的資質。該公司的一個負責人表示，2014年10月後
他們的確一直沒有危化品經營資質，但卻一直在從事這項業務。

公開渠道無法查安評報告
在一份2013年9月天津市交通港口管理局的批覆件顯示：該工程安
全預評價報告和安全條件論證報告基本符合國家和交通運輸部有關編
制規定，根據專家組意見，同意備案。但目前瑞海公司危化品倉庫的
安評報告一直未向社會公開。天津市安全生產監督管理局副局長高懷
友15日在新聞發佈會上說，港口企業的危險化學品安全生產許可是由
交通運輸部門發放的，是否需要公開企業的安全評價報告，過去並沒
有強制性要求，現在在不涉及國家秘密、商業秘密的情況下，可部分
公開安評報告。
但截至17日下午5時，瑞海公司的安評報告仍無法從公開渠道查到。

周圍居民不知有環評調查
據悉，一份2013年12月10日天津市環境工程評估中心的環評報

告顯示，瑞海公司擬把物流堆場改造成為一個集裝堆場，項目建成
後危險品貨物年周轉量2萬噸左右。報告認為，「該項目建設內容符
合國家產業政策，選址符合地區總體發展規劃。施工期對環境的影
響較小……本項目建設具備環境可行性。」
環評民意調查是環評報告重要內容之一。瑞海公司環評報告顯

示，環評期間共向周邊企業及居民發放130份調查表，回收有效調查
表128份，「基本支持和贊同該項目的建設，沒有反對意見。」
但連日來周圍的居民表示，根本就不知道周邊這麼近的距離就有

危化品倉庫。爆炸發生後，很多居民因為剛剛獲悉小區距離危化品
倉庫如此之近，而紛紛表達不滿。住在海港城的杜煥女士表示，她
沒有接受過這項調查，也不知道有這個倉庫，如果知道了一定不會
同意這份環評報告的。
萬科海港城是此次距離爆炸點最近的小區。萬科的相關負責人表
示，該公司2010年4月獲取土地，「當時周邊為普通物流倉庫，之
後我們並未獲悉它改造為危險品倉庫的情況。」

香港文匯報訊（記者 達明 天津報道）天津「8‧12」爆炸事故發生後，肇事

的瑞海公司成為各方關注的焦點。內地媒體報道稱，包括瑞海公司董事長于學偉

在內的10人幾日前已經被控制。天津化工界的一位業內人士（L女士）近日接受

本報記者獨家採訪，透露出一些「業外人」很難得知的內情，該女士表示瑞海公

司「除了炸彈什麼都敢經營」。

瑞海資質三疑問
環評調查或作假

■瑞海國際物流公司大樓。 網上圖片


